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Bonjour à tous, 

En ce début d’année, c’est avec beaucoup
de plaisir que nous vous avons retrouvés
lors de  la traditionnelle cérémonie des
vœux à la salle des fêtes. Votre présence
nous a montré que la vie du village vous
intéresse et nous devons être vigilants à
maintenir ce lien social dans nos petites
communes rurales.
A cette occasion, j’ai pu évoquer
certaines réalisations et projets de la
commune :
En dehors des travaux de réfection de
voirie qui ont occupé une bonne partie
de l’année, nous avons pu, grâce au
fonds de concours de la communauté de
communes et à une subvention du
conseil Départemental refaire le terrain
de tennis.  Depuis le printemps, le
nouveau terrain reste en accès libre mais
l’organisation des séances passe par une
application « balle jaune » qui permet de
s’inscrire et de réserver des créneaux.
Nous avons ainsi un aperçu de
l’utilisation du terrain : plus de 150
inscrits, plus de 600 heures réservées
qui nous confirme l’attrait de ce genre
d’équipement.  
Dans le courant du 4ème trimestre, à la
demande du gouvernement, le conseil
municipal a confirmé son engagement
dans le cadre de la transition  

LA ROUFAQUE
La Rufaca

énergétique en définissant des zones
d’accélération sur lesquelles les projets
bénéficieront de procédures simplifiées. 

Il s’agit principalement du projet de
centrale hydro électrique sur le Carol
porté par la Société Eléments et de
photovoltaïque au sol dans une zone
dégradée au niveau de la gare. Ce
classement a été précédé par une
enquête publique qui n’a pas intéressé
grand monde.  Je vous rappelle que,
dans ce cadre-là, nous avons été la
première commune de Cerdagne à
éteindre l’éclairage public la nuit, nous
avons contractualisé avec CATEN’AIR
pour l’installation de panneaux
photovoltaïques sur les bâtiments
publics, changé la chaudière fuel de
l’école pour une chaudière à pellets et
mis en place cette année une régulation
pour le chauffage de l’ensemble du
bâtiment de l’école. 
La nouveauté en ce début d’année est la
mise en service des containers semi-
enterrés depuis  le 24 janvier sur notre
commune. Nous avons implanté 8 blocs
de containers alors que nous avions près
de 45 containers verts pour les ordures
ménagères et une vingtaine de colonnes
de tri. Nous verrons immédiatement
l’amélioration esthétique avec
l’enlèvement de ces anciennes
installations.

ÉDITOÉDITO
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La mise en place des CSE qui ont une
grande contenance permet de collecter
moins souvent et les marchés de collecte
passés récemment en ont confirmé
l’intérêt financier. Nous avons pu ainsi
maintenir le prix de la redevance à 180 €
malgré une hausse très importante des
coûts de  traitement du Sydétom. La
communauté de communes travaille
actuellement pour le traitement des bio
déchets et des solutions vous seront
proposées dans le courant de l’année. 
 La problématique de l’hébergement
permanent va peut-être être
momentanément réglée car l’office
public d’HLM des Pyrénées Orientales a
enfin accepté d’étudier et de réaliser un
lotissement sur le terrain derrière
l’ancien centre de secours. Cette
réalisation prendrait la forme de
terrains à bâtir, d’un bâtiment collectif et
de petites maisons individuelles en
location. Le conseil municipal
participera au choix des aménagements.
La viabilisation réseaux humides et
réseaux secs du terrain sera réalisée par
la commune, l’étude ENEDIS semble
avancer mais nous n’avons encore rien
signé, alors restons prudents …

Dans le courant de l’année 2023, la
Communauté de Communes et la
commune d’Enveitg ont été sollicitées
pour présenter un projet de
gendarmerie itinérante sur le site de la
gare dans le cadre du programme
gouvernemental de création de 200
gendarmeries. Notre commune a été
associée au projet puisque une petite
partie de la gare se trouve sur notre
territoire. Notre candidature a été
retenue mais ne fait pas partie des 80
premières. Nous espérons que nous
ferons partie de la prochaine vague pour
2025, ce qui laisse le temps à la
Communauté de Communes de
peaufiner le projet et de réaliser les
travaux.

Ces travaux devraient être accompagnés
par l’aménagement du parking de la
gare qui donne une bien piètre image de
notre territoire pour les personnes
arrivant en train. Nous travaillons
également avec Antoine DELOUHANS,
pour améliorer la jonction village/gare
et la cohabitation piétons-cyclistes-
voitures.  
En décembre dernier, nous avons eu le
plaisir d’être retenu « village d’avenir »
avec la commune d’Enveitg. C’est un
nouveau programme d’ingénierie qui
consiste à apporter un soutien aux
projets communaux portant sur le
logement, les mobilités, la santé, le
patrimoine ou encore le développement
économique. Le site de la gare présente
nombreux de ces thèmes,  nos deux
communes pourront ainsi être aidées
pour mener des projets parallèles à ceux
que je viens d’évoquer.
Je voudrais terminer en remerciant tous
les conseillers municipaux pour leur
engagement et leur travail, le personnel
communal qui est très investi et
participe largement au bien vivre à
Latour de Carol. 

Cécile HOUYAU
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ENCOMBRANTSENCOMBRANTS

Depuis le 1er janvier, la méthode
d’inscription à la collecte des
encombrants a évolué !
Petit changement pour les inscriptions :
toute personne souhaitant faire appel
au service doit s’inscrire en contactant
l’ambassadrice du tri de la
Communauté de Communes Pyrénées
Cerdagne au 07 85 47 96 89.
Pour rappel, ce service est
exclusivement réservé aux personnes à  
mobilité réduite ou ne disposant pas de
véhicule adapté pour transporter des
objets ou matériaux volumineux. Les
particuliers doivent privilégier les
apports en déchetterie et ne faire appel
à ce service que de manière
occasionnelle.
Sauf décalage (en raison de jours fériés),
la collecte a lieu le 4ème mardi du
mois.
Rappel du règlement de collecte 
« Service des encombrants » :

L’inscription est obligatoire 
Le volume ne doit pas dépasser 2 m³
par foyer 
Les encombrants doivent être
déposés la veille de la collecte à
l’adresse indiquée lors de
l’inscription 
Les gravats et autres déchets de
construction ne seront pas collectés 

Vous pouvez faire la demande de carte
d’accès à la déchetterie gratuitement
sur le site internet de la Communauté
de Communes Pyrénées Cerdagne :

 https://www.pyrenees-cerdagne.fr/

La déchetterie est ouverte du lundi au
samedi de 09h00 à 12h30 et de 14h à
17h00 (jusqu’à 18h00 entre le 1er avril
et le 30 septembre).

DÉCÈSDÉCÈS
Claude CASENOVA,

décédé à Marquixanes le 3 octobre
2023 à l’âge de 73 ans

Marion MOLINS YSAL née SERRET,
décédée à Toulouse le 16 octobre 2023

à l’âge de 89 ans

Marcel RAMIS,
décédé à Cabestany le 23 décembre

2023 à l'âge de 89 ans

Renée FAURE née BALAGUER,
décédée à Beaucaire le 8 janvier 2024 à

l’âge de 89 ans

Éloïne SERRE née CAGIGAL,
décédée à Ur le 10 janvier 2024 à l’âge

de 86 ans

Le carnet des naissances et

des décès est réalisé sur la

base du registre d’état civil

de la commune. Si toutefois

vous souhaitez y faire part

d’un évènement familial,

merci de contacter le

secrétariat de la mairie.

NAISSANCESNAISSANCES

Naëlia PLANELLA SEMPERE,
fille de Nancy PLANELLA SEMPERE,

née le 19 juillet 2023 à Puigcerdá

Aran RIPOLLES BISSIRIEIX,
fils de Noèlia RIPOLLÈS et Marlène

BISSIRIEIX,  né le 26 septembre 2023 à
Barcelone

Roxane DAVID STUART,
fille de Vanessa STUART et Simon

DAVID, née le 1er février 2024 à
Perpignan
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Nous avons le plaisir d’apprendre que
le jeune carolan, Luca MÉRIMÉE,  s’est
distingué aux Jeux Olympiques de la
Jeunesse à Gangwon en Corée du Sud,
avec une 4ème place en « BIG AIR » et
une 13ème place en « SLOPESTYLE ».
Il avait déjà décroché une médaille de
bronze lors du dernier Festival
Olympique d’hiver de la jeunesse
européenne (FOJE) en 2023.
Passionné de snowboard depuis son
plus jeune âge, Luca a évolué dans cette
discipline au sein du Club de la
Quillane, tout en poursuivant sa
scolarité en section sportive au lycée de
Font Romeu.

LUCA MÉRIMÉELUCA MÉRIMÉE

Cloé et Laetitia sont deux amies,
étudiantes en école d'agronomie à
Paris. Laetitia, fille de Corinne et José
DUBOIS a grandi à Latour de Carol.
Elles prennent une année de césure
dans leurs études, et sont engagées
comme bénévoles dans une ONG
appelée IMPULSO, reconnue d'intérêt
général. Le but de leur mission : aider
des femmes à sortir de la précarité en
leur donnant les moyens de développer
leurs projets. Et pour cela, elles lèvent
des fonds et à l’instar d’un téléthon,
elles vont réaliser un grand défi sportif :
parcourir 4000 km à vélo, à travers
l'Europe, pendant 4 mois. Elles
apporteront ces dons, au cours de leur
périple, à 3 instituts de microfinance, à
Madrid, Luxembourg et Bruxelles.
L'argent sera reversé, par ces instituts, à
des micro-entrepreneuses défavorisées
sous forme de microcrédits.

IMPULSOIMPULSO

Dès ses 11 ans, ce jeune prodige se
faisait remarquer avec des figures
spectaculaires et des résultats
prometteurs dans les petites catégories
d’âge.
Nous lui souhaitons de réaliser tous ses
rêves et notamment celui de participer
aux prochains Jeux Olympiques
d’hiver, et pourquoi pas, le voir monter
sur la plus haute marche du podium.

Elles, qui sont en situation trop précaire
pour obtenir un prêt bancaire classique,
auront alors l'opportunité de
développer une activité, et de s'assurer
un revenu sur le long terme. 
Cloé et Leatitia partiront le 10 mars de
Latour de Carol, en direction de
Madrid, leur première étape. 
Ce samedi 10 février, le Rotary Club de
Cerdagne-Capcir leur a remis un don
de 1000€, puis elles sont parties pour
un week-end d'entrainement et de test
du matériel sur les routes de Cerdagne.
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Sur ce col, le Parc mène des suivis sur
l’arnica depuis 2016 et anime une
gestion concertée de l’estive depuis
2021. Un projet d’ouverture de milieux
mêlant éclaircie forestière, gyrobroyage
et brûlage dirigé a débuté l’année
dernière.

L’implication de l’AFPA permet de
réaliser une préparation optimale du
chantier de brûlage par la création de
layon coupe-feu et l’éclaircie des
branches basses des pins. Cette
préparation est réalisée sous la
supervision de la Société d’élevage qui
réalise les brûlages dirigés dans le
département.
Pour les stagiaires, c’est l’occasion de se
familiariser avec le maniement du
matériel et d’être initié au
fonctionnement du brûlage, mais aussi
de découvrir les suivis de biodiversité
mis en place par le Parc et
d’appréhender l’ensemble des acteurs
impliqués dans le projet ARNICA.

CHANTIER ÉCOLE AUCHANTIER ÉCOLE AU
COL DU PUYMORENSCOL DU PUYMORENS

Nous avons hébergé dans les gîtes fin
octobre et début novembre, un groupe
de 6 hommes et 4 femmes, accompagné
d’un responsable de l’AFPA de
Rivesaltes. Ils sont venus en formation
deux fois quatre jours sur le secteur du
col du Puymorens, participer au
chantier ARNICA sous l’égide d’Ingrid
FOREY du PNR.
L’AFPA de Rivesaltes inaugure cette
année une nouvelle formation pour
adultes portant sur le génie écologique.
Il s’agit pour les stagiaires d’apprendre
les différentes techniques
d’aménagement en milieux naturels
permettant de favoriser le bon
fonctionnement des écosystèmes et la
biodiversité.
La formation repose principalement sur
l’acquisition d’expériences par la
pratique grâce à des chantiers écoles. La
formation a débuté au col de
Puymorens grâce à un partenariat avec
le Parc Naturel Régional des Pyrénées
Catalanes et la commune de Latour de
Carol. 
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L’ÉCOLE... SANS MURSL’ÉCOLE... SANS MURS
Certains jours de semaine, en allant
boire un café ou faire ses courses Place
des Commerces, vous pourrez
apercevoir ou entendre une troupe
d’enfants en liberté au milieu d’un pré. 
Que font-ils, là ? Ils devraient être en
classe, ce  n’est ni mercredi, ni un jour
de vacances …. Mais parmi les adultes,
on peut reconnaitre Julie, leur
institutrice et Patricia, leur ATSEM.
Pas de murs, pas de bureaux, pas de
tableau … il s’agit bien d’une classe en
plein air, de l’école du dehors qui
s’inscrit dans le projet NEFLE, « Notre
école, faisons-la ensemble ». C’est une
méthode éducative basée sur le fait que
les enfants apprennent mieux en se
connectant à la nature et en découvrant
le monde qui les entoure.
Cette idée d’école en plein air nous a
été proposée par Julie, directrice de
l’école, il y a environ un an. Pour
réaliser cette expérience, la première
nécessité était de trouver le terrain
adapté : sécurisé, arboré, pas trop petit,
pas trop  près de la rivière, pas trop
éloigné de l’école… Mission presque
impossible, jusqu’à cette évidence et
cette chance offerte par M. et Mme
LLOUBES, qui, tout de suite emballés
par ce projet,  ont été d’accord pour
signer une convention de mise à
disposition de leur grand terrain
d’environ 3000 m².
C’est ainsi que, depuis la dernière
rentrée scolaire, les enfants de
maternelle se déplacent régulièrement
dans cette «nouvelle classe». Nul doute
que les classes primaires de Caroline et
David profiteront à leur tour de ce bel
espace.
Bravo à tous et surtout, un grand merci
à Colette et Jean LLOUBES.

MARCHÉ DE NOËLMARCHÉ DE NOËL  
Le traditionnel marché de Noël de
l’école a eu lieu le 19 décembre et a pu
accueillir le Père Noël pour le plus
grand bonheur des petits écoliers.
Pour préparer les fêtes de fin d’année,
des décorations et des gourmandises ont
été proposées aux familles. Aidés des
élèves, les enseignants et les assistantes
maternelles ont travaillé tels des petits
lutins du Père Noël pour rendre la fête
possible. Les bénéfices du marché et de
la tombola organisée par l’amicale des
parents d’élèves iront aux différents
projets de l’école.

Dans le cadre de ce même programme
NEFLE, nous avons engagé la mise en
œuvre d’un chantier de renaturation de
la cour d’école. Nous attendons le détail
des subventions attribuées par
l’Éducation Nationale. Cette opération
sera inscrite au prochain budget 2024.
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Félicitations aussi aux
enfants de maternelle
pour les décorations
plantées dans les
jardinières devant la salle
des fêtes.



Cette année, le comité des fêtes avait préparé les fêtes
avec beaucoup d’enthousiasme pour que tous les
Carolans passent un beau week-end. Le traditionnel tir
à la corde a inauguré ces 4 quatre jours de festivités.
Nous avons pu danser avec des groupes très
éclectiques et nos inimitables DJ locaux, qui ont mis le
feu aux poudres. 
Les enfants n’ont pas été oubliés avec un joli spectacle
de clown et magie.
Le tournoi de pétanque a été une belle réussite avec de
nombreuses équipes et une belle convivialité.
Nous remercions les 3 associations qui nous ont
permis de se restaurer sur place, le Ski Club de Porté-
Puymorens, les Toast d’Aqui et les OGM, avec des
repas de qualité et des menus diversifiés.
Et pour finir, un grand merci à la commune, qui grâce
à ses subventions et son aide logistique, nous permet
de réaliser ce beau programme, ainsi qu’à tous nos
amis bénévoles, sans qui la fête ne serait pas possible
ni aussi folle !

Et cet automne, une nouveauté pour 😱Halloween👻 ,
avec une soirée où l’on a frissonné de peur et de
plaisir: Latour Infernale. Les enfants et les adolescents,
superbement déguisés, se sont retrouvés pour le
parcours de la peur. On a entendu beaucoup de cris…
mais heureusement tout cela s’est bien terminé, avec
un chocolat chaud pour les petits et un vin chaud pour
les grands !

On vous dit à cet été avec pleins de surprises !

LES FÊTESLES FÊTES

C’est à la salle polyvalente que les
adhérents danseurs de Bouge en Vallée
du Carol se sont retrouvés le mercredi
20 décembre pour présenter à leurs
familles leur spectacle de Noël. Un joli
moment rempli de joie et de
tendresse... bravo à tous les petits et
grands Père Noël pour leurs
prestations !
Patricia SABATIER, Présidente de
Bouge en Vallée du Carol ! et l’ensemble
du bureau vous souhaitent une très
belle année 2024 !

BOUGE EN VALLÉE !BOUGE EN VALLÉE !
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UN CHAMPION DONTUN CHAMPION DONT
ON PEUT ÊTRE FIER !ON PEUT ÊTRE FIER !

Lorsque Jean François Duran m’arrête
sur le bord de la route ce matin-là, c’est
pour me demander si, par hasard, je
connaissais Alexandre : « le champion
du Réparo ». Je lui réponds que non et
nous convenons de nous rencontrer
tous les trois, parce que d’après Jean
François, son histoire mérite d’être
connue.

Je leur donne donc rendez-vous à la
mairie, quelques temps après, afin de
faire connaissance et qu’ils me
racontent cette fameuse histoire.
Alexandre RUIZ arrive, précédé par
Jean François. Nous nous installons
après nous être présentés, et je suis
immédiatement embarqué dans un flot
de souvenirs que nous tentons de
mettre dans l’ordre, au fur et à mesure
de notre conversation. Alexandre a le
sourire accroché au visage. C’est un
homme d’une gentillesse qui n’a d’égal
que sa fierté de nous raconter sa vie et
ses réussites.
Il est né en 1963, à Barcelone, et arrive
sur le plateau, à la maison d’enfants du
Nid Cerdan, parce qu’il a de grosses
difficultés à respirer à cause d’un
asthme fort. Il a grandi en Cerdagne et
a enchaîné les expériences
professionnelles en travaillant comme
plongeur, ou encore serveur, métier
pour lequel il intègre une formation en
1985, date à laquelle il découvre un
nouvel amour : le ski.
Alexandre m’exprime plusieurs fois sa
reconnaissance et son affection pour
Pascal Imbern et Guilhem Palazot, qui
ont été ses guides et grâce à qui, en
2003, il est repéré lors d’une
compétition, pour les Spéciales
Olympiques de Nagano. Il s’y illustre au
slalom, slalom géant et en descente,
pour lesquelles il revient avec une
médaille d’or, d’argent et de bronze.

Il se souvient du voyage, de son premier trajet
en avion, de la route en bus une fois à Tokyo.
Son chemin de réussite se poursuit. En 2009,
Alexandre se rend cette fois aux États-Unis,
aux Spéciales Olympiques d’Idaho en 2009.
Son rêve ! Fouler le pays du Far West et du
rêve américain. Les étincelles qui brillent
encore dans ses yeux témoignent des souvenirs
qu’il s’y est fait. Il en revient avec une médaille
d’argent et deux de bronze.

Son palmarès impressionnant est reconnu par
la commune d’Enveitg, qui lui remet une
médaille d’Honneur récompensant son
parcours.

Après avoir travaillé 19 ans à Cal Cavaller, à
Enveitg, Alexandre passe sa retraite dans notre
commune, au Réparo. Il y garde une boîte. Une
boîte dans laquelle il conserve avec attention
ses souvenirs, ses médailles, ses dossards, les
restes d’une vie sportive qui font sa fierté. En
entendant son histoire, je me sens fier, moi
aussi, de lui serrer la main et de l’écouter me
raconter sa vie.

Bravo Alexandre !
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ÇA COULE DE SOURCEÇA COULE DE SOURCE

L'eau est une ressource naturelle
extrêmement précieuse. Il est simple de
faire tous les jours de petits gestes pour
l’économiser. N'oublions  pas que
l'économie d'eau est un comportement
citoyen qui nous permet aussi de faire
des économies financières. Les éco-
gestes représentent des gestes du
quotidien que tout le monde peut
réaliser, dans le but de réduire sa
consommation d’énergie et son impact
sur l’environnement.
Exemples d’éco-gestes :

couper l’eau des robinets lorsque
l’on fait autre chose
utiliser un lave-vaisselle
utiliser un récupérateur d’eau de
pluie pour jardiner ou laver sa
voiture
entretenir ses canalisations
réguler le débit de ses robinets

Ces astuces peuvent paraître simples,
mais seront très efficaces si tout le
monde les applique. Cela permettra de
réaliser une réelle diminution de la
consommation d’eau potable, et par la
même occasion de faire des économies
sur la facture d’eau.
Des nouvelles de votre Syndicat Eau et
Assainissement. SIVM de la Vallée du
Carol.
En 2026, nous devons transférer la
compétence de l’eau et de
l’assainissement à la Communauté de
Communes.
Donc depuis plusieurs années  le
syndicat a la volonté de laisser une
situation   saine tant au niveau financier
que sur  l’état des réseaux et ouvrages.

Les 4 communes programment de
nombreux travaux avec l’aide des
financeurs que sont l’Agence de l’eau et
le Département. Latour de Carol en
deux ans a financé le réseau d’eau de la
route d’Yravals et les 2 réseaux eau et
assainissement de la rue St Pierre (total
de la part communale 80 000 €).
Nous avons sur la Vallée du Carol 50
km de canalisations en eau et autant en
assainissement. Certaines sont encore
en amiante ciment, certains réseaux
sont fuyards ou poreux et laissent
pénétrer des eaux claires qui créent des
disfonctionnement sur la station
d’épuration.
Le syndicat compte 1475 abonnés et
environ 2090 abonnements, cette
différence s’explique par le fait qu’une
unité de logement génère 1
abonnement. 
Une baisse significative des impayés se
poursuit par la mise en place de
mesures :

Après les relances, fermetures des
compteurs sur les résidences
secondaires.
Pour les résidences principales,
après les relances et des possibilités
de mise en place de délais avec la
perception, nous faisons des saisies
sur comptes bancaires ou sur
salaires.

La gestion des plus rigoureuses des
délégués du syndicat et de Marie Pierre
Imbern Cassellas nous a permis de
baisser de 50 % les participations des
communes sans avoir augmenté le prix
de l’eau depuis 3 ans.
Ayons une utilisation raisonnée de l’eau
à l’échelle individuelle, car si l’on
continue à surexploiter cette ressource
précieuse comme on le fait aujourd’hui,
alors cela pourra nuire aux êtres vivants
qui ont besoin, tout comme nous,
d’avoir accès à l’eau.
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Roger INARAJA, 49 ans
Commune de résidence : 
Latour de Carol, depuis 2000
Profession : 

Vacher au Puymorens l’été, du 20
mai au 5 novembre, salarié du
Groupement Pastoral du
Puymorens
Pisteur secouriste, artificier, maître-
chien, en Andorre, l’hiver du 1er
décembre au 5 avril

En quoi consiste le travail de vacher ?
Chaque année en début de saison, il
faut réinstaller la clôture, car en fin de
saison précédente, tous les fils ont été
déposés au sol. Pour éviter la casse due
aux chutes de neige et d’arbres, soit
environ 40 km de clôture.
Une fois la clôture en place, il faut
vérifier que le courant passe partout
pour la sécurité. En effet, une bonne
partie de la clôture longe la route du
Pas de la Case.
Cette partie du travail est très
chronophage car la montagne est
fréquentée par un bon nombre de
personnes (randonneurs, ramasseurs de
champignons, contrebandiers, etc…) et
d’animaux !
Il est fréquent de trouver les portes
laissées ouvertes ou cassées par des
animaux. 

Il y a régulièrement des incidents
occasionnés par des vaches qui errent
sur la route.

NDLR - rappel  aux usagers de la montagne:
il est important de fermer les portes après
votre passage, de tenir les chiens en laisse et
de passer au large quand il y a des
troupeaux. 

Le jeudi et le vendredi, Roger passe
beaucoup de temps à surveiller les
clôtures pour éviter les problèmes sur
cette route, très fréquentée le week-end.

Une fois les clôtures en place, le vacher
peut accueillir les animaux pour la
saison, soit environ 500 vaches et 200
juments qui se répartissent comme suit :

environ 230 vaches issues des
troupeaux de Latour de Carol ainsi
qu’une trentaine de juments
une cinquantaine de vaches issues
d’autres villages de Cerdagne ainsi
qu’une douzaine de juments
une soixantaine de vaches et une
soixantaine de juments originaires de
l’Aveyron 
environ 80 vaches originaires de
l’Aude
environ 80 juments espagnoles

L’autre mission importante du métier de
vacher est la surveillance des troupeaux.
Roger se déplace à pied ou à cheval ;
chaque jour, il faut vérifier qu’il n’y ait
pas d’animaux malades (boiterie, mal
aux yeux, mammite,…). Quand  c’est le
cas, le propriétaire est prévenu, l’animal
est amené vers un parc de contention où
il pourra être isolé afin de pouvoir
procéder aux soins nécessaires en toute
sécurité. Les éleveurs ont équipé l’estive
de 3 parcs de contention, répartis sur
différents secteurs, afin de limiter le
déplacement des animaux malades.

PORTRAITPORTRAIT
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La descente d’estive : enfin, quand
arrive octobre, une des dernières
missions de Roger est de regrouper les
troupeaux vers le bas de l’estive, dans le
parc de contention près de la douane.

À cet endroit, en compagnie des
éleveurs, les animaux seront triés par
propriétaire,  chargés pour la plupart
dans les bétaillères puis redescendus
dans les prés autour des fermes
respectives, en attendant de rentrer dans
les étables pour passer l’hiver à l’abri.

Le dernier travail de Roger pour finir la
saison est le démontage des clôtures.

Roger dispose d’une cabane à la Coume
d’en Garcie pour s’abriter en cas de
mauvais temps. Il y stocke également le
sel et le matériel de clôture.
Roger redescend chaque soir à Latour
de Carol, à la différence de sa collègue la
bergère, qui passe la saison sur le secteur
situé entre la Mine et le Baladra, du 15
juin à fin octobre. Elle mène un
troupeau de 600 brebis, qu’elle parque
chaque soir dans des filets. Elle dispose
de 5 patous dont le rôle est de défendre
le troupeau contre d’éventuelles
attaques de prédateurs (loup, chien
errant, ours,…).

Quand la saison d’été est terminée,
Roger s’accorde quelques semaines de
vacances avant d’enchaîner sur sa saison
de pisteur au Pas de la Case.

Malgré la vigilance du vacher, chaque
année, une dizaine d’animaux meurt
pendant l’estive. Les causes sont
diverses mais, outre les problèmes
sanitaires, certains animaux dévissent,
d’autres sont victimes de la foudre. Dans
ces cas-là, la nature fait son œuvre, les
vautours sont les fossoyeurs de la
montagne. En 3 jours, il ne reste que la
peau et les os. Roger précise que les
vautours ne vont que dans les endroits
accessibles. En effet, ce sont des oiseaux
très lourds, il leur faut donc de l’espace
pour redécoller.

Le salage : tous les vendredis, Roger
amène du sel aux vaches et aux juments
à l’aide de son cheval bâté. Les animaux,
comme les hommes, ont besoin de sel
dans leur alimentation. Le sel est
apporté sous forme de blocs, toujours le
vendredi et aux mêmes endroits (7 lieux
différents sur l’estive). Cette pratique
permet au vacher de fidéliser les
animaux. C’est un moment privilégié
pour lui. En effet, une grande partie des
troupeaux se regroupe à cette occasion,
ce qui permet un comptage et une
observation plus facile. C’est souvent là
qu’on découvre un animal malade.
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CONTACTS UTILES

LES BOÎTES AUX LETTRES SONT
OBLIGATOIRES

Article R113-2 Code de la construction et l’habitation
Article D90 Code des postes et des communications électroniques

De plus, afin de faciliter la distribution
des colis et courriers, il est important de
choisir une boîte aux lettres normalisée.

Depuis l’automne dernier, la commune
mène une action afin de faire stériliser
des chats non identifiés vivant sur la
commune et de les relâcher sur place. Ce
dispositif dit «chats libres» est réalisé en
coopération avec l’Association
Protection Animale de Cerdagne et
Capcir (APACC).
Nous demandons aux personnes prenant
la responsabilité de nourrir des chats
errants de s’engager impérativement à
les faire stériliser. 

CHATS ALORS !CHATS ALORS !

À SAVOIRÀ SAVOIR

Et si la stérilisation des chats errants est
essentielle pour éviter la surpopulation
féline, responsable d’abandons, de
maladies ou d’accidents sur les routes,
celle des chats domestiques l’est tout
autant.   
Nous comptons sur la collaboration de
tous pour le bien-être des félins carolans ! 


